

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 2.483 — Fuentes, 4. — PARTADO 632

AÑUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercer plana, noticias, 20 céntimos línea.
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precio convencional.

Los liberales y la ley de Jurisdicciones

El «Diario Universal» de anoche en su editorial comenta, expresando el criterio del partido liberal, la suspensión de sesiones decretada por el Gobierno de Dato.

En este artículo se dice algo que nos conviene recoger acerca del proyecto llamado inadecuadamente de derogación de la ley de Jurisdicciones:

«La ley de Jurisdicciones—dice el órgano del conde de Romanones—ha debido ser derogada; debía estarlo ya. Aquellas leyes que no se aplican a las leyes mientras lo sean; si se la obedece, se agravia al sentir casi unánime de la Nación. Por eso y por responder a principios jurídicos permanentes que esa ley contraria, era urgente su derogación. A tiempo lo advirtió al Gobierno el conde de Romanones levantándose en el Congreso para apremiar a aquel.»

Muy bien, admirablemente dicho. Esa es la verdad, que nosotros proclamamos siempre, pero con un aditamento importante: nosotros hemos sostenido, de acuerdo con la opinión, que nunca debió ser promulgada, y que su promulgación es un baldón de ignominia que sobre sí arrojó el partido liberal.

Sigámos adelante; añade el «Diario Universal»:

«Pero seamos claros. El proyecto del Gobierno, tal como, aprobado por el Senado sin discusión, había ido al Congreso, no podía pasar. El partido liberal lo hubiera combatido con ahínco. Porque el Gobierno no derogaba la ley más que en la forma; su esencia se incorporaba práctica y definitivamente al art. 7.º del Código de Justicia militar. Eso no era una derogación, sino una consolidación.»

Nos congratula que esa sea la opinión del partido liberal. Pero—siempre aparece el pero tratándose de gobernantes españoles, más histriónicas que hombres de Gobierno—tenemos que hacer una objeción importante. No creemos a los liberales. En el Senado tienen una representación equivalente en número a la de los conservadores. Si el partido liberal estima que tal proyecto no podía pasar en el Congreso, ¿por qué le dejó pasar en el Senado? No tiene explicación este abandono de deberes en la Alta Cámara. Menos, si se tiene en cuenta que, no ya con la representación que en ella tienen los liberales, sino con otra numéricamente muy inferior, podían haber impedido su aprobación; no lo ha hecho el partido liberal, luego es cómplice de esta felonía, que para quienes se dicen liberales es evidente traición—bien que una vez más—a sus principios.

Mas, por otra parte, ¿qué era y qué significaba el proyecto de derogación del Gobierno liberal? Algo más benigno en sentido liberal, pero muy poco; era también una consolidación de «principios jurídicos que a la ley contraria». Pues, ¿qué, ¿no recuerda el conde de Romanones la protesta unánime que suscitó su proyecto, la repulsa de la opinión liberal del país? Sigámos al «Diario Universal»:

«A la verdad, era extraño. Otra cosa debía esperarse de un jurista como el Sr. Dato; a otra cosa estaba obligado también el colaborador del Sr. Silvela, cuyo nombre en esta materia más que la evocación de un gobernante significa la definición de un criterio.»

También es cierto lo que dice de Dato; pero obligándose Romanones a aplicárselo en la medida que le corresponde. ¿Qué se pretende? ¿Llevar al Código de Justicia militar ciertas y determinadas garantías? Nosotros estamos que, sobre ser innecesarias, son incompatibles con el espíritu democrático presente.

Y nos acompaña en este criterio el Sr. Silvela, que exhuma el órgano liberal. «No suponí del citado artículo 7.º aquellos preceptos más ocurrentes exclusivamente para favorecer a un amigo suyo, el político de la «clase florentina». Seguramente no hizo por creerlos, como nosotros, innecesarios e impropiedades hoy. ¿Se equivocó el ministro político de Dato? ¿Cree éste tal cosa? Pues le bastaba restituir al artículo 7.º aquello que Silvela designa por inútil. Pero no aseste una pulgada trapera a la libertad y al de-

recho; no prostituya la esencia de principios jurídicos; no trate de militarizar en grado superlativo la serena función de la justicia.

Porque al pretender esto, no añade una prueba de paz, sino un nuevo e intempestivo factor de discordia, como reconoce el «Diario Universal».

Y no olvide el conde de Romanones estas expresiones de su órgano en la Prensa, que quizá tengamos que arrojárselas algún día a la cara como su condenación.

Y aproveche la democracia española esta tregua, que de una manera abusiva impone el Gobierno, para hacer imposible, con una campaña tan pertinaz como enérgica, que los propósitos codificadores de la odiosa ley prosperen.

AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

Hoy, día 20, a las nueve de la noche, celebrará asamblea general extraordinaria esta Agrupación, para tratar el siguiente orden del día:

1.º Gestión del Comité en la cuestión de las elecciones provinciales; 2.º Nominación del candidato que ha de presentar esta Agrupación.

Se advierte a los afiliados que concurren con puntualidad, pues, a fin de tener tiempo para que se verifique la elección, la asamblea dará principio precisamente a la hora fijada.

¿En qué país vivimos?

Enorme paliza dada por un sereno.
GLION.—En la noche del martes fue reconocido por el médico de la Casa de Socorro el vecino de Climadellilla Eulogio Lastra, que presentaba las siguientes heridas, producidas por un sereno:

Erosiones en la frente.
Fuerte contusión en el ojo izquierdo.
Fuerte contusión en el antebrazo izquierdo y dos contusiones oblicuas en el mismo brazo.
Otra contusión en el hombro izquierdo.

Diversidad de lesiones en la espalda, alcanzando una de ellas desde la parte posterior del hombro izquierdo hasta el hombro derecho.

Siete verdugones, también en la espalda, que cruzan de derecha a izquierda y viceversa, y lesiones en el vientre.

Los médicos que le reconocieron dieron cuenta al Juzgado de guardia, que practico las oportunas diligencias.

Vamos a suponer que el herido haya cometido falta (no lo sabemos); siempre resultará odioso y criminal que un individuo, valiéndose de su autoridad y acaso ayudado por alguno de sus compañeros, atenten de manera tan salvaje contra la vida de los ciudadanos; que, sea quien sea, si ha cometido delito, otros medios hay para castigarlos.

Ahora, si el señor ministro de la Gobernación, el gobernador civil o el alcalde no toman las medidas para garantizar la vida de los ciudadanos, será cosa de aconsejar a éstos que se preparen para defenderse de las acometidas de esas fieras que llevan el nombre de «serenos». —Llorca.

Por «El Socialista»

Suscripción permanente.

Donativos	Pésetas.
Suma anterior.....	46.344,80
Astillería—Sociedad de obreros mineros La Emancipación.....	20
Madrid—D. Tavera, 0,25; L. Torrent, 0,15.....	0,40
Valladolid—Agrupación Socialista, 9,15; B. Pérez de La Cencia, 0,40; F. Ramírez, 0,25; J. Benito, 0,60; G. Carcedo, 0,60; F. Rodríguez, 0,15.....	11,05
Suma total hasta hoy.....	46.376,25

UN HUNDIMIENTO

Tremenda desgracia

El gobernador de Tarragona comunicó anoche que en Tivisa ha ocurrido un trágico accidente.

Un anciano que estaba calentándose junto a un brasero, en su domicilio, cayó a él.

A las voces de auxilio dadas por el mismo sucedieron varios vecinos, reuniéndose en la habitación en donde ocurrió el suceso a las 20 personas. Y no pudiendo el pavimento resistir tanto peso hundióse con gran estrépito, resultando el anciano y los referidos vecinos gravemente heridos.

Internacionalismo

«Es preciso que la guerra desaparezca! Es preciso que el espectro no vuelva a salir de su tumba cada seis meses para espantar al mundo. He ahí la obra en que debemos trabajar, hombres de todos los países del mundo. Hay que preparar la justicia humana.»
JUAN JAUREA.

Arturo Labriola, diputado al Parlamento italiano, afirmó hace poco que el problema del internacionalismo, después de la guerra, se hallará espontáneamente ante una solución insospechada.

«El Socialismo—dice con misterioso aire profético—no puede rehuir la inextinguible luz histórica por la cual las guerras aceleran la evolución, precipitando en un instante situaciones seculares.»

Desde ahí germina, se inicia y difunde luego en el pensamiento universal—al decir de Labriola—la providencial secuencia potente que auspicia el advenimiento de un nuevo orden de cosas.

Pero, ¿en qué consiste esa peregrina «solución insospechada»? Sobre cual sea ella y en qué consiste no dice una palabra el diputado italiano antedicho. Empero, y por más esfuerzos que le cueste a Labriola disimularla con maquiavélica desventura, no deja, sin embargo, de advertirnos que ella aportará nuevos contributos emotivos al eventual florecimiento de la idea patriótica en todos los países.

Labriola quiere demostrar, en resúmenes entenas, que el Socialismo peligrará si en el futuro pretende seguir practicando el internacionalismo vulgar, que se ha mostrado indiferente por los valores nacionales.

Ese internacionalismo, según afirma Labriola, ha favorecido hasta hoy una que otra nacionalidad, en detrimento de alguna de ellas, con automática desprecipitación.

Se ha practicado, en otros términos, un nacionalismo al revés: se ha fomentado la creación de un «nacionalismo ajeno», que sirve y satisface los intereses de cualquier grupo social logro, dentro de cada entidad nacional, sin aventajar en nada los intentos del internacionalismo en sus conatos de fraternidad humana. El concepto deprimido y errático de la obra internacionalista del Socialismo que enuncia Labriola es, por lo demás, común a todo enemigo acérrimo de nuestra acción moralizadora permanente. Despejar la mentalidad del pueblo trabajador de hábitos sentimentales que contradicen sus intereses y apuntalan la posición privilegiada de sus verdugos es, pues, un fiso y llamo «nacionalismo contraproducente».

La Internacional proletaria no ha fracasado, ni ha muerto. Vive y palpita latente dondequiera que pulse un corazón socialista, y si el internacionalismo de la clase obrera organizada en partido político parece haberse provisionalmente eclipsado, no es esta una razón para que nos debamos callar o cruzarnos de brazos.

Es necesario auspiciar y preparar la reorganización de una Internacional fuerte y sólida, que pueda resistir, con probabilidad de éxito, los embates del nacionalismo mentecato y sanguinario.

Pero no nos alejamos de nuestro tema. ¿Qué es, qué significa en su esencia el Socialismo si no se afirma y se expresa por una grande y noble solidaridad mundial entre todos los que sufren las consecuencias de un yugo capitalista idéntico? El Socialismo ha de ser efectivo y primordialmente internacional, o no ser. Cualesquiera que sean los factores de orden romántico que pueda arrojar en la balanza del patriotismo bélico la guerra europea, no cambian en un ápice los fundamentos humanos del Socialismo ni su lógica razón de ser en el dinamismo social contemporáneo.

La célebre afirmación del manifiesto comunista que definió admirablemente la vaga admiración popular, concretándola, deberá ser mañana, más que nunca, la piedra de toque de toda agrupación colectiva que en adelante pretenda usurpar un puesto de combate en el Partido Socialista. De ningún modo podrá pertenecerle ese lugar si antes no se ha exteriorizado en las prácticas nimias de todos los días el convencimiento pleno y entero de lo fúnebre que resulta a todas las patrias el sentimiento bárbaro de los patriotes de oficina.

Hemos visto con dolor que el internacionalismo de Marx, Engels y Bebel; el internacionalismo clásico, que

no vacila en la protesta a trueque de sufrimientos inauditos, ha pasado a la Historia como letra muerta; i Tres hombres tuvieron en el 70 más coraje y más capacidad para interesar al mundo en las ideas que valerosamente sostenían que no en la actualidad un millón de adeptos!

Este hecho significativo nos debe obligar a la meditación sobre nuestras cosas, y debemos preguntarnos con frecuencia, si no somos capaces de ser internacionalistas de verdad, ¿para qué empujarnos con el título de socialistas? Sin embargo, no debemos cejar ni un solo momento en nuestro empeño, que será tan bello y grandioso en sus resultados finales cuanto más difícil y trabajosa haya sido su penetración en la masa ciudadana, que tiene abierta el alma a toda idea generosa. Lo sano y útil es esquivar el emporcarse con el patriotismo dominante, que vende ó baraja al mejor postor una nación. Esta clase de internacionalismo es el que detesta Labriola; es aquel internacionalismo que se hallará—en cuanto la guerra europea termine—espontáneamente ante una solución insospechada.

¡Por algún lado convendrá empezar un día! Hemos de volvernós «intolerablemente sectarios» si queremos ser socialistas internacionalistas de verdad. ¡Ser ó no ser! Este es el dilema.

Francisco DAZNINO

La Juventud Socialista

El mitin de hoy.

Continuando su campaña la Juventud Socialista Madrileña contra las «amuletas» de la ley del Servicio militar obligatorio, que desvirtúan su espíritu, con evidente perjuicio para el proletariado, ha organizado para esta noche, a las nueve, un mitin, que se celebrará en el Círculo Socialista del Sur (Valencia, núm. 5).

En este acto hablarán los compañeros Cuesta, Merino Gracia, Torralva Beci, García Cortés y una representante de la Agrupación Femenina Socialista y otro de la Federación nacional de Juventudes.

Obreros y socialistas, acudid al mitin!

La exportación de productos

Según participa el embajador español en Londres, el ministro de Negocios Extranjeros británico, del cual se estaba gestionando la libre exportación del grano de soja y del ferrocarril a España, ha dispuesto que, en las circunstancias especiales en algún caso, determinado se refiriese a otro departamento. Todas las peticiones para exportar ambos productos serán concedidas en tanto que haya provisión suficiente en Inglaterra, en vista de la garantía dada por el Gobierno español de que no serán reexportados.

En cuanto a los demás productos de prohibida exportación, dicho ministro propone, para facilitar en lo posible el despacho de las autorizaciones para su envío a España, que el presunto exportador dirija una instancia a la Administración de Aduanas directamente, dando toda clase de detalles acerca de las mercancías que desea exportar, debiendo la Aduana entregarle un recibo numerado.

El exportador remitirá seguidamente un duplicado de la instancia a la Embajada de España, indicando, además, la fecha en que la original fue enviada a la Administración de Aduanas y el número del recibo que esta le haya expedido, pudiendo entonces la Embajada dirigirse al ministro de Negocios Extranjeros, comunicándole estos datos y remitiéndole el duplicado de la instancia.

Entiende el ministro de Negocios Extranjeros que este procedimiento simplificará las cosas, pues evitara que se pierda tiempo en buscar y despachar la instancia original en la Administración de Aduanas.

El casco prusiano y el quepis francés

BILBAO.—Ayer, al examinar los concejales los diferentes modelos que se han presentado para la reforma de los uniformes de la guardia municipal, surgieron graves discrepancias, pues los concejales germanófilos quieren que los guardias lleven casco de corte teutón y los francófilos defendían el quepis francés.

El asunto es muy comentado.

QUARTILLAS VOLANDERAS

El militarismo

Una de las particularidades de Jacinto Benavente, en orden intelectual, es la neutralidad; pero una neutralidad coqueta, que, fugitando hoy a los de una tendencia y mañana a los de la opuesta, desconcierta siempre y hace dudar si ninguna de las dos tiene razón y únicamente D. Jacinto está en el secreto, ó si no se trata mas que de un inabarcable y una prestidigitación de ideas en que el gran escritor sería maestro y que le permitiría vivir bien con unos y otros, sin mortificar demasado su conciencia ni su corazón.

Un día fulminó contra la tiranía y la explotación de que se hace víctima el pueblo; nosotros, tufanos, recogemos las frases del escritor y las reproducimos. Pero al día siguiente, sin que pueda saberse por qué, dirige una sátira a los trabajadores que luchan por mejorar su situación, sacando a relucir sus defectos, que nadie puede negar son muchos, aunque no tantos como los de la clase privilegiada.

Esto, naturalmente, nos desagrada siempre; porque nosotros consideramos que si la justicia está de parte del pueblo, la falta de educación y de modales de éste no le priva de esa justicia, y que es mejor educarle que satirizarle.

Pero D. Jacinto es así.

En su última crónica de «El Imparcial» quiere burlarse de los que aseguramos que en Alemania predomina el militarismo, como si con sus ironías lograra desmentir lo que es una realidad. Por eso dice:

«Para los que no entendemos de estas cosas, militarismo es el predominio del ejército sobre las demás instituciones sociales, al militarismo sacrificadas. Y eso es lo que sucede en Alemania; que lo único atendido es el ejército; lo demás, escuelas, museos, hospitales, ornato, industria, agricultura, comercio, todo anda mangle por el hombro y de cualquier manera. Allí no hay mas que soldados. ¿No es eso?»

Demasiado sabemos, D. Jacinto, que en Alemania no anda mangle por el hombro lo que usted dice; pero sabemos también que escuelas, museos, hospitales, industria, todo eso que enumera, andaría mejor allí y en todas partes si dispusiera para su desarrollo de los millones y millones que todos los años se le arrebata en los presupuestos para alimentar al militarismo, que es, en efecto, el predominio del ejército sobre las demás instituciones, y, además, es

lo que ha puesto en peligro todo lo bueno que hay en Europa.

Que el militarismo no lo cultiva el ejército, es en parte verdad y en parte mentira: por ejemplo, los soldados, que son lo principal del ejército, no son militaristas, y muchos oficiales tampoco. Ellos no sirven mas que para morir cuando les mandan morir. Pero los portadores de entorchados y fajines, los que no mueren tan fácilmente, esos suelen ser militaristas, porque el militarismo les procura preponderancia, ascensos, cruces y pensiones.

Hay individuos de escasa graduación dentro del ejército que se llaman militaristas; que lo son inconscientemente; lo mismo que son partidarios del régimen capitalista los maestros zapateros, carpinteros, herreros y otros tantos, que no son sino víctimas del capitalismo.

Se comprende que defiendan el régimen burgués los verdaderos capitalistas, dueños de grandes fábricas, de minas, de explotaciones agrícolas, de navios, de ferrocarriles; y no los infelices para quienes el vencimiento de una letra ó la llegada del sábado es un problema.

De igual manera, los verdaderos militaristas no son siempre militares: son los que se enriquecen con el presupuesto de Guerra y Marina: proveedores del ejército; constructores de armamentos, de barcos de guerra, de equipos militares; los accionistas de ferrocarriles y de vapores que transportan miles de soldados... Y con ellos los políticos, militares ó civiles, que llevan un tanto por ciento en las contrataciones y en los proyectos de escuadra.

Diga lo que quiera la sátira de don Jacinto, y añadan lo que les parezca bien los periódicos militares y militaristas que comentan las frases del gran escritor, cuya especialidad parece ser hacer sentir sin sentir él; digan lo que quieran unos y otros, el militarismo existe y su existencia es un peligro para los pueblos, como la realidad está demostrando.

Ahora bien; que, como jamás fué el militarismo escuela de inteligencia, su propia brutalidad acaba con él. No discutamos mucho sobre esto; dentro de unos cuantos meses la realidad histórica será quien diga la última palabra sobre el militarismo.

MALICNO

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

LA TRAGEDIA EUROPEA

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente

De las operaciones en el teatro occidental de la guerra no hay otras noticias oficiales que las suministradas por el parte francés de ayer tarde, a causa de la interrupción de comunicaciones por el temporal reinante.

He aquí el texto del último comunicado:

«Nada importante que señalar desde el último parte.

La noche ha sido de calma, salvo algunos combates de artillería bastante vivos en el valle del Aisne y en el sector de Reims.

En la región de Perthes todas las posiciones tomadas por nosotros han sido conservadas.

Entre el Argonne y el Mosa, hasta Pont des Quatre Enfants, hemos tomado un tirabombas.

En los Vosgos hemos rechazado dos ataques de infantería al Norte de Wissembach (parte de Bonhomme).

Por otra parte, nos hemos organizado y fortificado, avanzando metódicamente al Norte y al Sur de la granja de Sudel.

Informes oficiales aseguran que entre el Chalonnais y el Argonne, en la región de Hurlus, es particularmente activa entre efectivos muy considerables de una parte y de otra.

El general Joffre ha dirigido a los ejércitos una orden suprimiendo las unidades de reserva que adquirieron ya—dice—gran cohesión y experiencia. Dichas unidades formarán desde ahora parte de las tropas activas.

De Londres comunican que en

breve serán enviados al frente del combate 1.500 mstines amaestrados.

Rusos, alemanes y austriacos

Se han hecho ya pruebas en trincheras ocupadas por maniques que simulaban soldados alemanes.

Continúan las operaciones a lo largo de la frontera de la Prusia oriental. Los rusos han llegado ya en su retirada a apoyarse en su frontera militar ó línea de defensa marcada por el curso de los rios Nigmen, Bobr y Narow, y constituida por los campos atrincherados y fortalezas de Kowno, Ollta, Grodno, Merezich, Ossowiez, que resistió en setiembre la artillería gruesa de los germanos, y Lomza, Ostrolenka, Rozan y Pultusk, donde se une ya a la línea del Vistula.

La retirada rusa obedece a la acumulación de fuerzas considerables alemanas en esa región, donde las densas redes de ferrocarriles que surcan en todas direcciones los distritos prusianos inmediatos a la frontera hacen posible a los alemanes el transporte en todo momento y la acumulación sobre cualquier punto del frente de fuerzas numéricamente superiores.

La única táctica para los rusos, pues, es replegarse sobre una línea que les permita disponer de igual manera de sus propios ejércitos. Si los alemanes intentan, a su vez, la invasión del territorio ruso, tienen que abandonar el apoyo inmediato de sus vías férreas, y las condiciones de uno y otro ejército se igualan entonces.

De cualquier manera, la ofensiva alemana se ha realizado más rápidamente de lo que los rusos esperaban, y la retirada ha sido para éstos una encarnizada lucha de retaguardias, si bien han logrado escapar al movimiento en-

volviente de las fuerzas alemanas, iniciado en los bosques de Augustow, donde se ha librado una cruenta batalla.

Correspondiendo a esta ofensiva en la Prusia oriental, austriacos y alemanes emprendieron su avance en los Carpatos y la Bukovina, extremo opuesto del gran frente, en el que intentaron una maniobra semejante a la del otro sector, malograda también por otra retirada estratégica de los rusos.

He aquí el relato que un corresponsal de guerra, en la Bukovina, hace de las operaciones realizadas en esta región:

«Con ánimo de atravesar el río Sereth, se adelantó al enemigo en dos columnas, separadas entre sí por un espacio de 20 kilómetros.

Una de las columnas, formada por alemanes y búlgaros, avanzaba a lo largo de la frontera rumana.

La columna del Norte se componía exclusivamente de alemanes.

Ambos contendientes vadearon el río bajo el fuego de la artillería rusa, que les causó terribles pérdidas.

Los núcleos adversarios continuaron su avance y amenazaron cortar el camino de Czernowitz.

«Llegó a noticias de los rusos que, simultáneamente, un tercer ejército, procedente de Galitzia, había pasado el Pruth y se adelantaba para completar la vasta maniobra envolvente.

Entonces los rusos entablaron combate por retaguardia y se retiraron en todas direcciones.

Nutridas masas de enemigos, que componían unos tres cuerpos de ejército (120.000 hombres), se lanzaron, después de un bombardeo por la artillería gruesa, al asalto de las posiciones rusas, situadas sobre una meseta cubierta de nieve, frente a Czernowitz.

Los cañones rusos causaron millares de bajas a los austroalemanes, que no por eso retrocedían, y exponíanse a un mortífero fuego de fusil.

Hacia Rumania intentaron escapar los habitantes de Czernowitz; pero desistieron de su propósito por hallarse la única ruta en poder del enemigo.

El fuego de cañón no había cesado aún cuando el corresponsal inglés abandonaba Czernowitz en compañía de algunos oficiales de cosacos.

«Los últimos partes oficiales de Austria, Alemania y Rusia coinciden en que en el frente del Niemen al Vistula continúan los combates con gran violencia.

En la Polonia las operaciones están paralizadas.

En los Carpatos unos y otros conservan sus posiciones.

Y en la Bukovina los rusos se han replegado a la otra orilla del Pruth, y los austriacos han ocupado Czernowitz.

«Un prestigioso crítico militar calcula que el total de las fuerzas alemanas frente a los rusos es actualmente de 60 cuerpos de ejército; es decir, de dos y medio a tres millones de hombres.

Austriacos y servios

Los austriacos están bombardeando a Belgrado con furia inusitada.

Y los servios, por su parte, hacen lo mismo con Semlino.

El número de muertos y heridos en ambas ciudades es muy crecido.

Por mar y cielo

Noticias de Londres afirman que el bloqueo de las costas orientales de Inglaterra, anunciado por los alemanes, no se ha hecho notar aun.

La navegación, según los datos oficiales, ha sido hasta ahora tan normal como antes de comenzar el bloqueo.

El número de vapores que pasaron anteayer por Dover, tanto para el Norte como para el Sur, fué igual que siempre, y se da el caso que el total de vapores que, desde que amaneció hasta las doce de la noche, fondearon en el puerto de Liverpool fué mucho mayor que en tiempos normales.

Todos los puertos ingleses, según despacho oficial, han tenido el jueves el mismo movimiento que en los restantes días del mes, sin que tampoco haya hecho acto de presencia en las cercanías de la costa ningún buque enemigo.

«El mar ha arrojado a las playas del Este de Inglaterra los restos de un submarino alemán.

Algunas planchas de hierro tienen grabado el nombre de dicho submarino, que es el «U-12».

«Despachos de Copenhague dicen que a causa del temporal se han perdido en el mar los «zeppelines» «L-3» y «L-4».

Once tripulantes del último desembarcaron en las costas dinamarquesas. Dijeron que la tripulación del «zeppelin» constituían 15 hombres, de los cuales habían perecido cuatro.

Turcos y angloegipcios

El doctor Sterling, conógnico inglés que habita en Jerusalén desde hace veinte años, y que acaba de salir de las cárceles turcas, ha declarado, en el curso de una entrevista, que los alemanes preparaban sistemáticamente la guerra de Turquía contra Egipto desde la primavera de 1914.

Por aquella época fueron llevadas municiones a Gaza y enterradas en los jardines de las afueras.

Buques alemanes desembarcaban en Beyruth numerosos cargamentos de dinamita, de explosivos y de armas.

En el mes de mayo todos los jefes de los pueblos recibieron órdenes selladas, que debían abrir en una fecha fija, esta fecha fué la declaración de guerra de Alemania a Rusia. Eran órdenes para la movilización de los hombres de veinte a cuarenta años, a los que había de dárseles raciones para cinco días.

Los alemanes habían reorganizado toda la administración militar en la frontera turcoegipcia; cavaron pozos artesanos e hicieron enviar a la frontera, antes de la guerra, más de 30.000 camellos cargados con víveres y municiones.

Por último, el día de la declaración de guerra numerosos oficiales alemanes atravesaban Gaza para ir a la frontera.

El tiempo está demostrando ahora que esa previsión alemana ha sido infructuosa, pues a pesar del tiempo transcurrido desde la intervención de Turquía, la invasión preparada del Egipto está aún intentando.

De los primeros combates que tuvieron lugar en la Península del Sinaí y en las proximidades al Canal de Suez, resulta que el ejército turco de invasión no está animado de un gran ardor bélico.

Un comunicado reciente señalaba la frecuencia de las deserciones en el ejército turco.

«Los prisioneros se quejan unánimemente de la falta de víveres y de los malos tratos infligidos a las tropas por los oficiales, entre los cuales se distinguen, según dicen, un cierto Muntazib, ex edecán de Enver pachá.

La vanguardia turca ha llegado a las proximidades del Canal; el grueso del ejército vendrá detrás de ella; pero el Egipto continuará siendo lo que era en tiempo de paz: un país agrícola y mercantil.

Los alemanes saben bien que ningún ejército turco puede atravesar el Canal y conquistar Egipto.

El fin que se han propuesto con la intervención del ejército turco ha sido obligar a los aliados a distraer sus fuerzas.

«Pero como los aliados tienen tropas bastantes para mantener en Egipto un ejército importante, el ataque de los turcos sólo puede significar un peligro: el de provocar un levantamiento de indígenas.

Y los egipcios, más prudentes que los turcos, saben que una sublevación sin fundamento no conduciría a nada.

Por otra parte, «Le Temps», en su número de ayer, publica la siguiente información que le envía de El Cairo: «Proclamas declamatorias y emisarios numerosos han sido enviados al Hedjaz para exhortar al pueblo a la guerra santa.

«Estos emisarios han sido objeto de burlas por parte de los árabes, que no consideran autorizados a los turcos para proclamar la guerra santa ni creen que el Islam se halle amenazado.

Los notables del Hedjaz saben que es Alemania la que pretende servirse de los turcos y del Islam, el cual no puede ser un instrumento de guerra para ayudar a unos europeos contra otros.

Desde un punto de vista más práctico, los árabes del Hedjaz estiman que les tiene más cuenta secundar a los musulmanes de la India, de Egipto y Rusia, que irse con el Gobierno turco, que apenas les beneficia en nada.»

LA PRENSA REACCIONARIA

Ahora que periódicos comediados han dado en decir la tontería de que los socialistas, en la Conferencia de Londres se acercaban al nacionalismo, nos conviene recoger esto que dice «El Correo Español»:

«... Por imparcialmente hay que reconocer que los socialistas se apartan con ellas—con las conclusiones—tanto del principio de Patria, como se acoran a los principios de su programa.

Esta, que pudiéramos llamar reacción socialista, que ahora se inicia en el Congreso de Londres, puede influir mucho en el curso de la campaña.»

«Es quizá la única verdad que dice hace mucho tiempo ese papelucho despreciable!

Cinematógrafo incendiado

El gobernador de Pamplona ha comunicado al ministro de la Gobernación que en un cine establecido en la calle de Belloz cayó ayer una chispa eléctrica, que incendió el edificio.

El cinematógrafo quedó completamente destruido.

No ocurrieron desgracias personales, «afortunadamente».

Noticias generales

Los dueños de establecimientos que sitúan veladores en la vía pública pueden renovar las concesiones del pasado año en la Administración de propiedades del Ayuntamiento (plaza de la Villa, núm. 4), en donde, a las horas hábiles de oficina, se les facilitarán los impresos necesarios.

«Han sido enviados al quemadero municipal dos terneras y dos conejos.

La educación cooperativista

La misión de la moderna escuela primaria es la de preparar a los hijos de los trabajadores para que, por medio de la cooperación y la solidaridad, puedan ascender a la situación económica que durante tanto tiempo fué monopolio de ciertas castas y clases privilegiadas.

La cooperación es la forma económica en que mejor se manifiesta la unión de los trabajadores para la conquista del capital.

Hoy pueden ya registrarse óptimos resultados con las Cooperativas de producción, en las cuales los obreros se asocian concurrendo con una economía a una empresa común en que el capital social produce por cuenta propia; también han obtenido éxito las Cooperativas de crédito ó Bancos populares, como igualmente las Cooperativas de comercio, ya sean de compra y venta, cuyo fin es comerciar como intermedio, ya sean de consumo, en las que los obreros sólo se proponen adquirir instrumentos ó materias primas para manufacturales (consumo industrial), comprar máquinas, siemientes y abonos para la agricultura (consumo agrícola), ó adquirir objetos de primera necesidad para vivir, como alimentos, tejidos, casas etc. (consumo personal).

«Estas Cooperativas compran al por mayor para vender al detall, bien sea por el precio de costo y gastos ó al precio corriente en la plaza, distribuyendo después, en este último caso, las ganancias entre los cooperadores.

Sólo por estos medios podrá el proletariado, en la fase actual de la gran industria, luchar con las Empresas fuertes y acreditadas. Sin embargo, el estado cooperativista exige un elevado grado de instrucción, educación, moralidad, ilustración, resignación y confianza mutua.

«Pero ni todas las industrias se prestan a la forma cooperativa ni en todas partes son posibles las mismas empresas de cooperación. Si en Alemania fueran posibles los Bancos populares cooperativos, no tendrían aquellos obreros que luchan con la industria centralizada. Deben, pues, estudiarse las circunstancias del mercado, de la industria y las tendencias y condiciones de los asociados para calcular el resultado probable de las Cooperativas.

Desde que los problemas del trabajo entraron en la investigación de la conciencia; desde que el espíritu científico fué descubriendo los orígenes orgánicos de la lucha humana, en el campo de la ciencia económica se nota un antagonismo doctrinario simultáneo, irreductible al principio, pero actualmente preparador del armonismo en la ciencia.

El futuro equilibrio social ha de ser preparado en la escuela por la educación y la instrucción populares.

«La educación de la infancia debe ser científica y racional, preocupándose de la formación del carácter, del desenvolvimiento de la voluntad, del que el alumno sea un sér moral y físico, con desenvrimiento paralelo é integral, hasta su potencia máxima, de todas las facultades del hombre.

Para esto, en las escuelas debe haber, adaptado a la psicología infantil, material didáctico apropiado, y a ser posible, la escuela debe constituirse al aire libre, porque el mejor libro es el de la Naturaleza, y el mejor material didáctico son los objetos que por todas partes se hallan; y el profesor inculcará a los alumnos ideas de ciencia, de libertad, de solidaridad, por medio del naturalismo, que es la única escuela de la vida, y por el principio del menor esfuerzo.

Turgot, el padre de los fisiócratas, asevera que sólo en la tierra está el origen de la riqueza; Ricardo, por el contrario, sustenta, con Smith, la tesis de que únicamente el trabajo produce la riqueza. Colbert defendió el proteccionismo por la balanza del comercio, pretendiendo que los Estados dificultaran las importaciones y facilitarían las exportaciones de modo que éstas fuesen, por lo menos, iguales a aquellas.

Gournay, en cambio, levantó la célebre divisa «laissez-faire» (libertad en la industria), «laissez-passer» (libertad en el comercio).

Smith, Ricardo, Say, Sismondi (a pesar de su oposición a la introducción de las máquinas), Malthus (a pesar de su teoría de la población, llegando a negar el derecho a la vida a los invasores), Bastiat, Rossi y aun Proudhon (a pesar de su criticismo negativo), defendieron el individualismo económico; esto es, entendieron que la sociedad depende de la vida económica, libre é independiente de los individuos, unidos por el inmediato interés económico. En cambio, Owen, Fourier, Luis Blanc, Saint-Simon, Leroux, entre los socialistas idealistas, y Lassalle, Schaffle, Marx, Paepé, Collins, colectivistas positivistas, defendían que la sociedad es la sola unidad económica, compuesta de individuos molecularmente correlacionados. Veamos ahora la influencia de los filósofos: Kant, con su crítica de la razón pura, da origen a los excesos del individualismo; y Espinosa, con su panteísmo, explica en economía el Socialismo, negando valor orgánico económico al individuo y sólo pensando en la unidad final: el todo.

Mas en este debate de opiniones se halla una resultante ya prevista. Todas ellas han aportado a la Ciencia elementos positivos y variados. Hoy, depuradas de sus exageraciones, todas las escuelas son verdaderas, como todas ellas son falsas en su conjunto sistemático. Veamos.

«Es una verdad incontestable que el primordial origen de la riqueza está el suelo (Turgot), ya porque de él se obtiene la material transformable, ya porque la vida del individuo, agente de transformación, depende lógicamente de la tierra (Spencer). Pero también es verdad que el elemento activo valorizante de los productos es el hombre, por medio de su trabajo (Smith, Ricardo, Marx).

A su vez, tenía razón Colbert cuando veía el descaecimiento de los Estados en su pobreza industrial, manifestada en el déficit económico, sin que por eso sea verdadero el principio de la libertad de industria y de comercio; pero, como todos los principios, es aplicable a los hechos y circunstancias de la regla general. La libertad de la industria y del comercio, como la libertad individual, es un estado ideal, al cual aspiramos, pero que no puede realizarse sino con un medio apropiado.

Pablo Leroy Beaulieu, individualista sistemático, reconoce ya que el Socialismo moderno tiene reivindicaciones justas cuando pretende que se socialicen las riquezas, que se proteja a los débiles, se facilite la vida de los individuos sin poner cortapisas a sus iniciativas.

«Las Sociedades Cooperativas son una conquista práctica de los principios que acabamos de establecer. Por ellas se procura la socialización de las riquezas, la integración del capital en los elementos productores, quedando siempre como elemento primordial la espontánea concurrencia del individuo.

«Las condiciones necesarias para el progreso de las Cooperativas son tres: personales, reales y legales.

«Son condiciones personales la moralidad y la ilustración de los asociados, sin lo cual no puede haber buena dirección, confianza y fomento, la identidad de intereses entre los cooperadores y una dirección eficaz.

«Son condiciones reales la suscripción suficiente para que el capital cooperador pueda luchar con el de los plutócratas, un medio propio; esto es, un mercado de probable remuneración y cualidades intuitivas ó tradicionales por la cooperación.

«Son, finalmente, condiciones legales la protección a las Cooperativas por medio de exención de impuestos, etcétera, etc.

«Será siempre inútil crear escuelas si en ellas no se da a los hijos de la clase trabajadora las condiciones de instrucción necesaria para que puedan conquistar el lugar social que les corresponde. En la Edad Media en las escuelas se educaban creyentes ó militares; hoy han de educarse trabajadores y ciudadanos libres. El profesor de la Edad Media tenía que saber Etica y Teología; el de nuestro tiempo ha de conocer la economía social y las tendencias de la democracia. Tal es la superioridad de la pedagogía moderna.

«Por eso en los pueblos cultos hay, además de las escuelas normales primarias, «escuelas normales superiores de enseñanza primaria para cada uno de los sexos, en las cuales son habilitados, en una muy cuidadosa selección, los profesores que son destinados a educar y a instruir los profesores de las escuelas normales primarias.

«El cooperativismo, como derivación del Socialismo, está en sus comienzos.

Carnelo DE MOURA

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

Desgracias en el mar

CARTAGENA.—En una vieja barcaza de Mar Menor se embarcaban tres niños.

El fuerte viento de Levante arrastró la embarcación, que se fué a pique, y las tres criaturas perecieron ahogadas.

«El mar ha arrojado a la playa los cadáveres de dos de ellos.

VIGO.—Reina un tremendo temporal, que ha sorprendido varias lanchas pescadoras que regresaban de la pesca al puerto de Cangas.

Una, tripulada por 14 hombres, volcó, ahogándose cinco.

«Los seis restantes fueron recogidos por otra lancha, que los trajo a Vigo. Uno de ellos falleció al desembarcar.

«Varios buques entraron de arribada.

SANTANDER.—Anoche entró de arribada forzosa el vapor «Peña Sagrada», de esta matrícula, que corrió fuerte temporal a 40 millas de este puerto.

«Gracias a la pericia del primer oficial, Sr. Mora, que iba de guardia, pudo evitarse el naufragio del buque.

«Las olas le causaron importantes averías, que se calculan en 25.000 pesetas.

«Resultaron heridos el oficial señor Mora y el contramaestre, D. Manuel Pérez.

Firmeza del Socialismo

No conocen ó no son capaces de conocer ni de comprender la naturaleza robusta del Socialismo los que hoy hacen aspavientos porque la ven obrar y la oyen hablar en la misma forma que siempre obró y habló. ¿Es que habían pensado que podía cambiar, que podía desnaturalizarse, muda de fisonomía y adoptar una que fuera plácida para todos cuantos la miraran?

«Algo sobresaltados estamos cuando de la Prensa burguesa y de los habijos de los políticos afectos al sistema capitalista oímos elogios unánimes, y en esos casos, creemos de necesidad un examen de conciencia para convencernos de que hemos cumplido rectamente con nuestro deber. Pero en momentos como el actual, en que esa misma unanimidad la hemos visto casi en censura a nuestro Partido, no podemos ocultar que estamos llenos de satisfacción y resplandecientes de júbilo desde el fondo de nuestras conciencias.

«La conferencia de Londres ha puesto de punta el chauvinismo francés, que no puede concebir que dos ministros hayan suscrito las nobles manifestaciones que allí se han hecho. Lo que nosotros no hubiéramos podido creer, en cambio, es que nuestros dos compañeros fueran a hablar en ministros a una asamblea nuestra. Es necesario dejar sentado de una vez para siempre que en cualquier parte donde el Socialismo está representado es él mismo el que está, y no otra cosa. Cuando la llamada «unión sagrada»—en la que las deslealtades no se ven sino de la parte de la reacción clerical francesa, no de la parte de la Francia democrática y avanzada—llamó a nuestros amigos al Gobierno, debía de haber sabido que llamaba a dos socialistas, con todas las consecuencias que ello pudiera tener. Y Sembat y Guesde fueron en ese sentido. No en otro. En otro, en el que pretendía, quizá, el antisocialismo que se disfrazaba en las ocasiones en que le conviene, hubieran tenido que despojarse de su carácter de socialistas. Y su apoyo a la Patria hubiera significado entonces una abdicación de principios. Bien se ha demostrado que el apoyo a la Patria en peligro del Socialismo es perfectamente compatible con la integridad de los principios. Esta demostración la han hecho Sembat, Vandervelde y Guesde. Y si hay circunstancias, que sí las hay, en que surge la incompatibilidad, culpa de ello es la influencia funesta de los que bárbaramente desnaturalizan y bastardean el puro concepto de Patria, haciendo de él un ideal de bandijade y de crimen que no puede aceptar ningún hombre honrado.

«Satisfechos estamos, pues, de este resultado. ¿A qué hablar, después de esto, de algo que han dicho periódicos reaccionarios españoles? Por ejemplo: en «El Mundo» ha publicado un artículo, y en fondo, un tal Félix Reina, detrás de cuyo nombre se esconde el de cierto troncho literario; al que se ha aplicado hace años una ingeniosa cuarteta que empezaba así:

«Quiere brillar como un astro... En «El Parlamentario», y a dos columnas, ha aparecido una diatriba contra nuestro Partido, en la que se recogían todas las «imundicias del arroyo», que circulan por las podridas alfaras... Y así sucesivamente. ¿Pero no es algo humillante, el dar beligerancia a esos engendros sucios?

«¿Qué vergüenza para nosotros si esa «champa» hablara bien del Partido Socialista!

«Propaganda societaria y socialista

MARIN.—El compañero Lestao pronunció una conferencia en el Centro Obrero de esta población el día 27, desarrollando una idea que se agita entre los compañeros marineros que constituyen la Sociedad La Alianza Marinera de aquella villa: la de construir un barco pesquero colectivo dotado de todos los adelantos modernos, a fin de que ningún otro pueda competir con él.

«La idea, que cada día se afianza más, será, una vez llevada a la práctica, la mejor arma de combate contra aquella clase patronal, cobarde é ignorante.

«El primer barco que se construyera serviría, entre otras cosas, tales como ocupar a los parados, para romper la actitud más intransigente en que por cualquier causa se colocasen los armadores.

«Cual de éstos sería capaz de mantener paradas las tripulaciones de sus barcos, viendo salir a la mar el barco de la Sociedad?

«Presentó el conferenciante el ejemplo de las Cooperativas belgas, poniendo de manifiesto los inmensos beneficios que reportan a la clase trabajadora.

«Hizo notar también la enorme ventaja que para el establecimiento de la Cooperativa de pesca en Cangas tiene la Sociedad de Marineros. Esa ventaja es la primera materia: la pesca, que no pueden acaparar los patronos, como sucede en otras industrias.

«Alentó a todos los compañeros para que, haciendo un sacrificio, relativamente pequeño, dado el gran número de asociados, la imaginación se convirtiera pronto en realidad.

El local social se hallaba lleno de compañeros, que aplaudieron la conferencia del compañero Lestao, y salieron convencidísimos de la bondad del proyecto.

«La Junta directiva trabaja activamente en este sentido y tiene el propósito de invitar a varios compañeros de otras localidades para que expliquen nuevas conferencias sobre el mismo asunto.—C.

NOTAS DE UN VIAJE

Villajoyosa y Esquerdo

Fué en un domingo. Aires de primavera, sol abrileño enardecia nuestra carne joven. El mar estaba lleno de encantos majestuosos...

«Bordeando la costa alcantina hicimos el viaje a Villajoyosa, linda playa de invierno, sin que sepamos la razón del abandono que padece.

«Grupos de amigos y correligionarios aguardaban nuestra llegada, ansiosos de comunicarnos sus progresos.

«En Villajoyosa la organización es pobre, pero sólida. Los continuados golpes contra ella asestados por el caciquismo, no la han quebrantado, proveando, por el contrario, una reacción saludable. Hoy, no bajan de 200 los afiliados a la Sociedad obrera, la mayoría de los cuales son elementos buenos é inteligentes.

«Los trabajadores de Villajoyosa, además, cuentan con casa propia. No es poco esto en pueblos así, en donde sólo acudieron al mitin—celebrado en el teatro—ante enorme concurrencia—media docena de mujeres...

«¿Cuánta es la ignorancia que padece nuestra clase todavía!

«Ibamos cambiando impresiones, cuando al atravesar una plaza de mezquino aspecto, en medio de ella y sin arte apenas, divisamos el monumento erigido al doctor Esquerdo.

«Preguntamos por el resultado de la fiesta, y nos refirieron la escena de siempre. Una vergüenza más.

«El monumento fué visitado por correligionarios del que en vida se consagró con altura de miras a la defensa de la República española. ¿Cuántos de los que a Villajoyosa acudieron a honrar el eximio doctor sentirían en lo más profundo de su conciencia el hondo pesar de no haber trabajado por el advenimiento de un régimen que dicen defender, pero cuyas obras no vemos por parte alguna!

«Esquerdo fué hasta última hora el hombre abnegado, siempre dispuesto a laborar por la causa de la libertad. Muchos de los pretendidos republicanos alcantinos que vinieron a venerar el monumento del que fué maestro de todos, en las pasadas elecciones de diputados se pusieron al servicio de la monarquía, apoyando al propio yerno del doctor Esquerdo, hoy reformista de D. Melquiades...

«¿Cuánta farsa!

«Así se explica que el alcalde de esta población, que el gobernador de Alicante, se sintieran molestos mientras leía nuestro compañero Juan Mejías un mensaje de adhesión al doctor Esquerdo, única voz sincera en aquel acto, por representar la tendencia socialista de los trabajadores organizados de Villajoyosa.

«El gobernador de Alicante—me decían los compañeros—se impacientaba al oír leer a nuestro amigo los párrafos, dedicados al Socialismo, ideal que profesan hoy todos los explotados de este pueblo y que ya les separa, no sólo de los caciques locales, sino del hombre a quien honraban con aquel acto aparatoso y nuevo.

«Esquerdo no necesita de estatuas ni de monumentos. No los necesita, y menos de su pueblo natal, que de él no se ocupó para elegirle diputado a Cortes, prefiriendo votar al encasillado, y a veces dejándose imponer un cuñero cualquiera...

«En un país en se le va a hacer a «Lagarito» una estatua, en donde tiene la suya hombres como Requijo y como Romanones, en donde escalan la popularidad no los que valen más, sino los más audaces, Esquerdo no precisa de estatuas ni de monumentos, propios para confundir a la gente.

«Bien hicieron los obreros de Villajoyosa costearo la edición de un manifiesto reproduciendo el discurso del compañero Mejías, no terminado de leer en el acto inaugural por las intemperancias de los que no se cuidaron de apantentar un poco de respeto al alienista ilustre!

«Ellos, unidos, han de ser los que ensalcen a los Hombres dignos de recompensa. Ellos han de ser los que, educando a la mujer y al niño en el amor a la religión del Socialismo, los arranquen de la ignorancia y del fatalismo.

«Los jóvenes socialistas de Villajoyosa son los que principalmente han de hacer esta labor, y ellos nos lo prometieron así al arrancar el tren, bordeando siempre la costa platerosa del Mediterráneo, en un domingo, de sol abrileño, que enardecia nuestra carne moza...

Villena, 14. Andrés SABORIT

«El nivel de la civilización de un pueblo es el grado del pensamiento socialista que en él hay.

Escuela Nueva

«Historia del trabajo artístico».

Con el mismo entusiasmo que en lecciones anteriores sigue el numeroso público que acude al Círculo Socialista de la Latina las explicaciones del maestro Ovejero. El último jueves se dió la cuarta conferencia del curso, que había de referirse, según el programa ya conocido, a «Los orígenes del Arte cristiano. El simbolismo del espíritu». Pero en la conferencia anterior quedó por tratar, a causa de la extensión del tema y la escasez de tiempo, el punto relativo a la condición social de los esclavos en el mundo antiguo. Como el más adecuado enlace con las lecciones precedentes, esta materia constituyó la primera de las tres partes de esta lección. Importaba sobre manera exponer con precisión la teoría de la esclavitud para comprender todo el alcance de la transformación social que se advierte en la nueva era de la Historia con el cristianismo. Después de algunas consideraciones históricas que con datos verdaderamente significativos presentasen el cuadro de la esclavitud, fueron expuestas las concepciones políticas y sociales de los más altos pensadores de los tiempos clásicos. Platón habla con desprecio de los viles artesanos, cuyo trabajo servil ha desfigurado el cuerpo, al mismo tiempo que ha degradado el alma. La Naturaleza—dice el filósofo griego—no nos ha hecho para ser zapateros; semejantes ocupaciones envilecen a los hombres que las ejercen y les hacen indignos de gozar respetos políticos. Y Tenofonte decía: «Las Artes mecánicas alteran la salud, deforman el cuerpo y ejercen una funesta influencia sobre el espíritu. Con razón se excluye de los cargos públicos a los artesanos.» Con estos textos y otros de Séneca y de Cicerón, que hablan con menosprecio del taller y reputan indignos a los artesanos, dió el conferenciante clarísima exposición de la opresiva situación de los trabajadores en la Edad Antigua. Numerosos datos históricos corroboraron este punto, pero la idea central de esta exposición histórica fue obtenida por el análisis, que a continuación hizo el profesor, de algunos diálogos platónicos: «Política», «República» y «Leyes»; principalmente el diálogo «De la República». En él da el filósofo griego su imagen ideal del Estado perfecto. Allí aparece la división en las tres clases: conforme a la necesidad de gobernarse, que incumba a los magistrados (el oro); la necesidad de defenderse, que pertenece a los guerreros (la plata), y la necesidad de vivir, que cumplen los artesanos y los labradores (el hierro y el bronce). Frente a la concepción del Estado platónico presentó el profesor Ovejero las correcciones que representan algunas escuelas de la Filosofía antigua, como la de los cívicos, que en cierto sentido reivindicó el valor de la personalidad oponiendo el individuo al Estado; los harapos de Diógenes, a la púrpura imperial de Alejandro, y como la Escuela filosófica de los estoicos, que solidariza en el dolor a todos los hombres, abriendo así camino a la concepción más justa de la igualdad humana. Por esto favorece tanto a la transformación de la sociedad la doctrina de los estoicos, que hay un momento, al término de la Edad Antigua, en que un esclavo, Epicteto, es el maestro, y un emperador, Marco Aurelio, es el discípulo.

Estas determinaciones históricas conducen a la crítica del tópico religioso de que el Cristianismo trajo consigo la abolición de la esclavitud. Esta crítica la hizo el compañero Ovejero exponiendo las ideas sobre la esclavitud sustentadas por las dos mentalidades más altas en la historia de la Iglesia al comienzo y al fin de la Edad Media: las ideas de San Agustín, el platónico cristiano, y las ideas de Santo Tomás, el aristotélico cristiano. Ambos, en cierto modo, sancionan la esclavitud, aunque por motivos dialécticos diferentes. San Agustín encuentra que el orden de la Naturaleza ha sido trastornado por el pecado; por eso el yugo de la servidumbre ha sido impuesto en justicia como una pena que durará mientras dure la culpa. He ahí cómo en «La Ciudad de Dios» hay una sanción teológica a la existencia de la esclavitud. Santo Tomás, en su «Suma Teológica», da a la subsistencia de la esclavitud, de la sumisión de un hombre a otro hombre, un fundamento utilitario, que pudiéramos decir político. Así la Filosofía cristiana legitima la servidumbre durante la Edad Media.

La segunda parte de la lección, la más extensa, la de carácter más técnico y por ambos motivos la más difícil de reseñar, porque toda ella estuvo constantemente basada en el análisis de las imágenes, ampliadas por el aparato de proyecciones (50 fotografías) trató de la evolución artística en los primeros tiempos de la civilización cristiana. El Arte de las Catacumbas, con la consagración heroica del ideal cristiano, por la sangre de los mártires, y el simbolismo de sus pinturas, fueron estudiados gráficamente, preparando así el estudio de los tres estilos de Arte cristiano hasta el siglo X, que es hasta donde se refería esta lección: el estilo basilíca, el estilo bizantino

y el estilo latino-bizantino. Los varios y característicos ejemplos permitieron ver la estructura de las basilícas del Arte romano-cristiano, su planta rectangular, sus tres naves, su abside semi-circular; en su alzado, las columnas, los arcos, la techumbre plana y su ornamentación de pinturas y mosaicos. Del Arte oriental cristiano ó bizantino fueron igualmente analizados la planta cuadrada, de cruz griega (de brazos iguales) y sus tres ábsides, el alzado con sus pilastros y los tríangulos esféricos, resolviendo el tránsito de la cúpula semi-esférica a la planta cuadrada y la prodigiosa decoración de mosaicos bizantinos. Los ejemplos de Santa Sofía, de Constantinopla, y de San Marcos, de Venecia, permitieron apreciar la técnica de estas construcciones y su fastuosa decoración. Y, finalmente, en el lienzo de proyección aparecieron algunos de los más características ejemplos de Arquitectura latino-bizantina, principalmente en monumentos españoles, y de un modo especial en los de insigne valor arqueológico del Norte de la Península, de la región pirenaica. Las iglesias asturianas: criptas de Santa Eulalia y Santa María de Naranco, construcciones de San Julián de Prados (Santullano), San Miguel de Lino, Santa Cristina de Lena y Naranco, sobre las cuales fueron expuestas indicaciones atinadísimas del arqueólogo ovetense D. Inocencio Redondo, manifestaron el extraordinario valor de estas iglesias rurales, tan humildes como bellas, en la formación de nuestro Arte español. Y terminó esta parte de la lección con un detenido análisis de la iglesia de Lebeña (Santander, al pie de los Picos de Europa), construcción de excepcional grande economía ó sobrantes en los presupuestos ó no se realicen créditos importantes, no pueden efectuarse pagos de consideración. Finalmente, el Sr. Díaz Agero afirma de modo terminante que, como se trata de créditos y débitos reconocidos en la contabilidad y en los presupuestos, ninguna intervención judicial contra la Corporación era procedente.

El Sr. Masera, interpretando el criterio de la Corporación, da el más cumplido parabién a la presidencia por el hermoso resultado de los datos leídos, y el pésame a todos aquellos que creían era pertinente, en representación de los acreedores, la acción judicial contra la Diputación. Y se levantó la sesión.

La Junta de Defensa Nacional

Se reunirá la semana próxima, bajo la presidencia de D. Alfonso. Esta reunión promete extraordinaria gravedad. Así se consideraba a ayer en los Círculos políticos y militares. Dos asuntos contribuyen a dar importancia a esta reunión: uno, el bloqueo comulgado por Alemania, que expone a nuestros buques a peligrosas contingencias; otro, la aprobación del proyecto de construcciones y bases navales, que destina una buena cantidad para minas y otras defensas de puertos y costas.

—Esta reunión—decía ayer un político avisado— todos lo son en nuestro país—es la clave de la suspensión de sesiones.

Diputación Provincial

LA SESIÓN DE AYER.
Ayer se verificó la última sesión de las designadas para el presente periodo.

Uno de los primeros acuerdos fue que conste en el acta el sentimiento causado por el fallecimiento del docto catedrático Giner de los Ríos.

Después se debatieron diferentes asuntos de personal y de la Comisión de Gobernación.

Se aprueban sin discusión varios dictámenes de la Comisión de Beneficencia.

Queda aprobada la cuenta definitiva general de ingresos y gastos correspondiente al año 1914, rendida por el depositario de fondos provinciales.

Se acuerda conculcar en el acta el sentimiento que la Corporación tiene por el fallecimiento del probo empleado señor Barrón.

Se acuerda anunciar concurso en el «Boletín Oficial de la Provincia» por término de quince días hábiles, a contar desde el siguiente al de su publicación, para proveer por turno de méritos una plaza de oficial de la clase de primeros, dotada con el haber anual de 3.500 pesetas, vacante por defunción del expresidente Sr. Barrón, y sus resultados, a los efectos de la clase de segundos,

con el haber anual de 3.000 pesetas, y otra, de la de terceros, con 2.500.

Se entra en la hora de ruegos y preguntas.

A propuesta del Sr. Soría se acuerda que el personal médico de la Beneficencia provincial no tenga obligación de asistir a las corridas de toros que no sean las marcadas en el contrato sucesivo entre la Empresa de la plaza y la Diputación.

Se formulan y debaten otros ruegos.

El presidente, Sr. Díaz Agero, se ocupa del asunto de los acreedores a la Diputación por resultados, y seguidamente de lectura de la siguiente y satisfactoria relación de pagos que por dicho concepto había abonado en los cuatro años que venía desempeñando la presidencia:

DESCRIPCIÓN	AÑO 1911	AÑO 1912	Diferencia.
Atenciones generales	255.817,85	245.817,85	10.000
Hospitales Provinciales	176.944,62	154.478,71	22.465,90
San Juan de Dios	98.797,70	54.155,24	44.642,46
Hospicio	295.248,50	244.871,50	50.377,00
Mercedes	127.255,13	113.507,43	13.747,70
Inclusión	101.069,59	101.069,59	0
Materiales	8.485,99	5.567,09	2.918,90
Resultas generales	417.033,38	457.650,90	40.617,52
	1.880.521,76	1.875.561,60	49.960,16

Se han pagado, por tanto, en los cuatro años, 63.659 pesetas por cárceles, instrucción pública y otros conceptos obligatorios, y todas las cuentas de suministros y otras menores de 600 pesetas.

Los sobrantes de cada ejercicio son los únicos fondos, además de lo que se va realizando por resultados, que pueden aplicarse al pago de atrasos, según las disposiciones de contabilidad, y por consiguiente, mientras no se obtengan grandes economías ó sobrantes en los presupuestos ó no se realicen créditos importantes, no pueden efectuarse pagos de consideración.

Finalmente, el Sr. Díaz Agero afirma de modo terminante que, como se trata de créditos y débitos reconocidos en la contabilidad y en los presupuestos, ninguna intervención judicial contra la Corporación era procedente.

El Sr. Masera, interpretando el criterio de la Corporación, da el más cumplido parabién a la presidencia por el hermoso resultado de los datos leídos, y el pésame a todos aquellos que creían era pertinente, en representación de los acreedores, la acción judicial contra la Diputación. Y se levantó la sesión.

Noticias de Cádiz

Llegada de licenciadlos.—Los supervivientes del naufragio de Arzila.—Anarquistas presos.

CADIZ.—De regreso de Arzila y Larache han llegado 736 soldados licenciados, 15 sargentos y 16 oficiales.

Vinieron entre ellos los soldados que se salvaron del naufragio de Arzila. Uno de los naufragos empuedecido y otro se vieron heridos.

Uno de los soldados heridos, cuatro soldados han sido trasladados al hospital en estado grave.

Hoy por la tarde comenzarán a marchar los licenciados a sus casas. Otros lo harán en el buen correo de mañana. En Larache reina tranquilidad.

En el vapor «Teodoro Llorente» llegaron presos los anarquistas Cristóbal Gutiérrez Soto, natural de Bornos (Cádiz); Manuel Carrera Osa y Severo Ramón Bernal, de Sevilla, y Manuel Barbañedo Puertas, de Cádiz, que pertenecían a un grupo anarquista.

Se les acusa de haber tramado un complot contra las autoridades españolas de Tánger.

También llegó detenido José Javeloro Amoros, acusado de haber cometido un crimen en Casablanca.

Los huevos y el sulfato de cobre

La «Gaceta» publica hoy estas dos disposiciones de Hacienda:

«Ilmo. Sr.: En vista de las circunstancias actuales que dificultan el comercio de Europa, y a fin de evitar que se agrave el problema del abastecimiento de un artículo tan importante como el de los huevos, cuyas existencias continúan reservadas exclusivamente para el consumo nacional,

S. M. el rey (q. D. g.), de conformidad con lo propuesto por esa Dirección general, se ha servido disponer que desde esta fecha, y hasta nueva orden, se prohíba la exportación al extranjero del mencionado producto.»

«Ilmo. Sr.: En atención a las dificultades que ofrece en estas circunstancias la importación del sulfato de cobre, y siendo conveniente reservar para el consumo nacional las actuales existencias en nuestro país, que apenas bastarán para satisfacer las necesidades de la agricultura y de la industria.

S. M. el rey (q. D. g.), de conformidad con lo propuesto por esa Dirección general, se ha servido disponer que desde esta fecha, y hasta nueva orden, se prohíba la exportación al extranjero del mencionado producto.»

LEER en cuarta plana el interesante anuncio GRAN BAZAR.

ACCION SOCIAL

Cómo se cumplen las leyes obreras

La del Descanso dominical.

Es de gran importancia para los obreros conquistar leyes que les beneficien; pero lo es más hacer que se cumplan escrupulosamente las ya promulgadas. En este país, donde se hacen todas las cosas de manera incompleta, más que respondiendo a una necesidad, impuestas por el capricho ó la ambición de nombre; en este país, donde se importa todo lo malo de las demás naciones y se desfigura y desnaturaliza lo bueno, si hay quien trate de importarlo; en este país, donde toda picardía tiene su asiento y donde apenas se inicia la idea de hacer una ley ya se piensa en buscar el medio para burlarla, no está el mal en que hay pocas leyes obreras, sino que las ya vigentes no se practican. Culpa es de todos. Las autoridades tienen el deber de respetarlas y hacer que sus delegados cumplan con su misión; pero no basta; si a los que nos interesan no mostramos entusiasmo, ó, al menos, interés en que se respeten, constarán en los códigos; pero no tendrán aplicación en la realidad.

¿Cómo hemos podido llegar a este abandono de nuestros derechos? No nos sorprende que haya obreros «neutros»; es decir, trabajadores sin aseo que no se preocupen de su situación; pero lo que no nos explicamos es que los organizados se dejen arrebatar con tan malas artes como lo están haciendo, una ley como la que nos ocupa, que tantos esfuerzos costó conseguir. Tampoco nos sorprende que los partidos avanzados, como la Prensa de la izquierda, no salgan al paso de los infractores y denuncien sus incumplimientos, porque la considerán reaccionaria. Reaccionaria porque, de cumplirse fielmente, obligaría a suprimir los toros en domingo y a cerrar las tabernas; reaccionaria, porque consideran que después de trabajar seis días consecutivos debe de poderse descansar uno; reaccionaria, en fin, porque establece el «descanso» principalmente en domingo. No se pueden tomar muy en serio estas argucias; pero bueno será decir que las dos cosas que más perjudican a los trabajadores son la taberna y los toros; la primera, porque destruye su organismo con el alcohol, envenena sus pulmones con el ambiente mefítico que en esos establecimientos se respira, y porque el deshecho que hace tertulia en estos sitios, por repercusión natural, tiene que reír con los suyos diariamente. En cuanto a los que se apasionan por la llamada fiesta nacional, bastará con decir que son pobres esclavos que rememoran otros tiempos más bárbaros que los actuales y que, en su atavismo, evocan luchas brutales de fiera indomita. Son estos hombres los esclavos más próximos que nos une con aquellos de los cuales, en míticos tiempos medievales, su único empleo era la violencia, ó, en único empleo era la guerra. Son almas atrásdadas, sujetas a vegetar por tiempo indefinido entre la copa de vino y la granjería dicha con voz ronca en la plaza de toros.

Es doloroso, pero hay que confesarlo: esta clase de gente goza de gran influencia en la política; ejerce gran presión sobre nuestros gobernantes, y por este motivo burlaron la ley, que, a partir de aquella fecha, quedó muerta.

¿Cuánto tendremos que trabajar por vigerarla? ¿Quié, señor! Mas no debe apurarnos esta labor; que es de cultura y bienestar social. Rescatar a nuestros hermanos del antro del vicio y traerlos a nuestro lado para que se instruyan es tarea larga, pero muy útil; y es conseguir bastante en este sentido hacer que se cumpla con rigor y estricta justicia la ley que nos ocupa.

Reuniones y convocatorias

EN MADRID.—El ciclo del Sur.—Concurso.

Esta entidad sacará a concurso la plaza de encargado camarero de la sección café.

Es indispensable, para solicitarla, ser afiliado a este Círculo ó a la Agrupación Socialista Madrileña.

Las bases del concurso se hallan expuestas en el domicilio social, Valencia, 5, principal, hasta el próximo día 26, todas las noches, de seis a doce.

Sociedad de Carpinteros de Taller. Reunión de propaganda.

Esta Sociedad, para conmemorar el XIV aniversario de la consecución de las nueve horas, celebrará una reunión de propaganda social mañana, domingo, día 21 del actual, a las nueve de la mañana, en el salón reguero de su domicilio social, calle de Piamonte, 2 (Casa del Pueblo).

Grupo Socialista de Ebanistas.

Este Grupo celebrará una reunión mañana, domingo, a las nueve y media de la mañana, continuación de la

ACCION SOCIAL

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.
Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Carpinteros de Taller.
Salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros Barnizadores de Estuco.

EN PROVINCIAS

Cooperativa obrera de panificación La Equidad, de Santander.

He aquí el balance de esta Cooperativa correspondiente al ejercicio económico de 1914:

ACTIVO	Pesetas.
Harcinas (89 sacos)	3.810,99
Leña (1.117 kilogramos)	60,38
Sal (tres quintales)	4,50
Sacos vacíos (370, a 0,65)	175,50
Caja: Existencia	1.666,11
Banco Mercantil: Existencia	3.440,11
Monte de Piedad: Existencia	470,88
Varios deudores, pendiente de cobro	1.855,40
Edificio: Valor de la casa	40.030
Enseres y maquinaria: Su valor	4.197,95
Construcciones y reparaciones	1.135,44
	58.406,14

PASIVO	Pesetas.
Victor G. Barrios: Saldo a su favor	8.084,90
S. A. Monte Carmelo: Saldo a su favor	40.000
Capital: Acciones y cupones	5.806,55
10 por 100 de descuento sobre 1.135,44 pesetas de la cuenta «Construcciones y reparaciones»	113,55
10 por 100 de descuento sobre 4.197,95 pesetas de la cuenta de «Enseres y maquinaria»	419,80
	1.981,44
	56.406,14

Quintas y reclamos

Las obreras de calzado, de Alicante.

ALICANTE.—En Elda continúa la huelga de obreras apadoras de calzado.

Las huelguistas solicitan mayor remuneración, que se les reconozcan sus Sociedades y que no se admitan en los talleres obreros no asociadas.

Los patronos acceden al aumento de jornal; pero rechazan las demás pretensiones.

La política

Los diputados que componen la Comisión del Congreso encargada de dictaminar sobre el proyecto de ley creando la inspección de las Cajas de Ahorro se reunieron ayer tarde en dicha Cámara y acordaron distribuirse en ponencias los informes escritos recibidos para examinarlos.

—A última hora de la tarde de ayer conferencia nuevamente con Dato el gobernador civil de Barcelona.

Hoy se ha tenido este mismo una larga entrevista con el ministro de la Gobernación.

La presencia del citado gobernador en Madrid ha dado lugar a comentarios. Se ha dicho, por unos, que Andrade había dimitido, y, por otros, que pronto habría una modificación ministerial, en la que cubriría él una vacante. Los ministeriales niegan ambas cosas.

—En el Ministerio de Fomento facilitaron ayer la siguiente nota:

«La real orden de que se ocupen varios periódicos, por la cual se abre una información por término de treinta días, nada tiene, que ver, como se ha supuesto, con las tarifas ferroviarias; se refiere pura y exclusivamente a los plazos de los transportes, a fin de abreviarlos en relación con las actuales necesidades del tráfico.»

De palabra manifestó Ugarte que el día 8 de marzo próximo se celebrará en Madrid la asamblea de Empresas ferroviarias; a cuyo acto asistirán también varios representantes de las entidades más importantes de esta corte, para que cada uno emita su parecer en el importante asunto de la rebaja de las tarifas de transportes de mercancías.

—El jefe del Gobierno, después de despachar con D. Alfonso, marchó con el subsecretario de la Presidencia a la finca La Flamenca.

—En la Presidencia se ocupan en organizar la intervención civil en los departamentos de Guerra y Marina.

El alcalde de Madrid y el ministro de Hacienda han conferenciado tratándose del sitio en que ha de emplazarse, en la plaza de España, la estatua de Cervantes.

—El gobernador de Barcelona regresará dentro de dos días a su destino.

—No se ha recibido en el Ministerio de Estado noticia alguna de pérdida de barcos españoles, ocasionada por minas ó submarinos.

—Mañana llegará a Madrid el ex ministro belga, de cuyo viaje a España se ha hablado en estos días.

Los diputados ministeriales asturianos, con exclusión de los dos que desempeñan cargo oficial, que son los Sres. Argüelles y Alas Pumariño, han visitado colectivamente al presidente del Consejo para notificarle la resolución que tenían de realizar un acto público, separándose de la política que representa el actual Gobierno, si en un plazo breve no eran objeto de algún desagrazo por parte de determinado ministro en asuntos relacionados con la marcha política que en la citada provincia viene desplegando.

Relacionado con este asunto se han de reunir los dos señores arriba mencionados. Dato y el ministro de Estado, que es el aludido.

SUCESOS

Un hombre destruido por el tren.

Ayer tarde, en el kilómetro 7 de la vía de circunvalación, frente a los muelles de la Gasificadora, ocurrió otra horrible desgracia.

Un hombre que marchaba junto a la vía, y al que no se podía distinguir, fué alcanzado por un tren.

El hombre quedó completamente destruido.

Personóse el Juzgado de guardia de la Latina, y, no obstante las diligencias que se practicaron, no pudo identificarse el cadáver.

Por los datos que se recogieron, el muerto debía tener de dieciocho a veintidós años. Vestía pantalón de pana de color oscuro, americana y chaleco de paño negro y botas negras.

Fueron trasladados los restos al Depósito judicial.

Contra la inmoralidad.

La brigada móvil de policía, cumpliendo órdenes superiores, se dedica a la busca y captura de libros atentatorios a la moral.

Los agentes Sres. Marugán, Ochoa, Crespo y López se presentaron en la calle del Rollo, núm. 29, domicilio de Fernando Aguirre Buendía, para registrarle.

Este sujeto, que es el propagandista, había previamente tomado las de Villadiego; pero en el registro se incautaron los nombrados agentes de millares de volúmenes, que según cálculo aproximado, valdrán de 20.000 duros.

El asunto ha sido sometido a los Tribunales mientras se busca al editor.

Fuego en una fábrica.

En la fábrica La Papelera Madrileña, sita en el paseo de las Acacias, se declaró anoche un incendio, que coaccionó con gran violencia, en el depósito de las primeras materias que se emplean para la fabricación del papel.

La nave está subdividida en cuatro departamentos, y en uno de éstos había instalada una máquina limpiadora, que quedó destruida.

El servicio de incendios, que se personó allí inmediatamente, había logrado localizar el fuego a las once de la noche, impidiendo que se propagara a una fábrica de alquitrán contigua a La Papelera Madrileña.

PUBLICACIONES

«ESPAÑA»

El último número de «España» contiene el sumario siguiente: España quiere vivir, por Luis Araquistain; Después de la paz, por José R. Carracedo; El hombre de orden, por Unamuno; El germano Breno, por José Ortega y Gasset; Todo lo improvisan (diálogo), por G. Martínez Sierra; La prueba del paraíso ó la locura humana, por Pío Baroja; Elogio mercantil de España (poesía), por Luis P. Ardavin; El Banco de España, plaga nacional, por Luis Olariaga, y Cartas imaginarias, por Ramón Pérez de Ayala.

Publica también estos interesantes trabajos: Vieja política. La vida real de España. El hambre nacional. Nueva España contra vieja España. La peseta del Museo y El cinematógrafo; y en su parte artística da una atrevida página en colores de Fernando Marco, titulada «Cuando la guerra acabe»; otro dibujo, relacionado con la cuestión de Méjico, bajo el epígrafe «En la tumba de Hernán Cortés», y diversos apuntes, también muy notables, de Penagos y Bagaría.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MARANA

ESPAÑOL.—A las 10 (21.ª de abono, función popular). Los ramilletes y Una buena vara.

A las 5. Tierra baja y Trinidad.

PRINCESA.—A las 10 (función popular). El hombre que ascendió.

A las 5. El estigma.

COMEDIA.—A las 9,45 (función popular). La loca venturera.

A las 5. La loca venturera.

COMICO.—A las 9,30 (sencillo). Arriba, caballo moro; Ideal Recuerdo.—A las 11 (doble). La sobrina del cura (dos actos).

A las 4 (doble). La sobrina del cura (dos actos).

A las 6 (doble). La sobrina del cura (dos actos).

PRICE.—A las 10. La leyenda de los Baskerville.

A las 9. La leyenda de los Baskerville.

ZARZUELA.—A las 9,45. programa monstro.

De 4 a 6. La sorriba de Siddharta, escrito chorno, y otras bellas.—De 6 a 8,30, dos estrenos grandiosos: El fiscal y Los hijos del mayor.

IMPRESA DE RENAISSANCE

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

= Cooperativa Socialista Madrileña =

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099) = Cava Baja, 83 = Valencia, 5 (teléfono 4.795) = Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1 = Libertad, 26 (teléfono 4.368) = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo)...	A las doce.—Paella con pollo.....	1,00	peseta.
	—Ghuletás de cerdo á la milanesa...	1,25	
	A las seis.—Peptoria de gallina.....	1,00	
	—Rifones á la madrileña.....	1,00	

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo). Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIA
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Vetán.—Wad-Rás, 14, hotel. Paseo de Valencia.—Calle de Girona, 6.	Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, 7, teléfono 5.244. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS... Adultos: Coche con cuatro caballos empujados. Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etcétera, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesitan por prescripción facultativa.
En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

AGUAS MINERALES

NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas

Propietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.165)
Se garantiza el peso y la calidad del producto.
SE SIRVE A DOMICILIO

Molino de chocolates
COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LOPEZ COBOS
Génova, 4.—Teléfono 2.470.

GASCA RELOJERO
Cristales á real. Compras garantizadas á precios módicos.
TETUAN, 24
(frente al Frontón Central)
Trabajadores: leed y propagad EL SOCIALISTA

PRENDAS de abrigo = Rito Esteban = Farmacia, 3
Los sábados se pone á la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada
"Acción Socialista,"
cuyo precio es de 15 céntimos.
Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.

¿Sabe usted?

Cómo funciona un SUBMARINO
Cómo funciona un TORPEDO
Cómo funciona una MINA FLOTANTE
Cómo funciona una MINA SUBMARINA
Las fuerzas del TRIPLE ACUERDO y de la TRIPLE ALIANZA?

El Almanaque Bailly-Bailliere para 1915 se lo explica.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS * PRECIO: 1,50, 2 Y 3 PTAS.

Gran bazar

Zacarias Manada

Sastrería

Lencería

Zapatería

Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CURSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODA CLASE PARA LA CONFECCIÓN Á MEDIDA

Novedad
INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORA, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado
MANTAS, COLCHAS, MANTELES, COPIRINALES, STORES, ALFOMBRAS, ARTÍCULOS DE VIAJE Y PARAGUAS

Economía
RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1
Concepción Jerónima, 7

LEED
Acción Socialista
Aparece los sábados.
Precio, 15 céntimos

M. ROCA
FOTÓGRAFO
Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Teléfono 20.—Madrid.
Ampliatorios y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribes, Facundo Potesagüe, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigh, Cabello, Justo, Gucco, Varela, Gascó, Sancha, Casas, Merodio, Juan A. Melá, E. Torralva Ecci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc.
Grandes descuentos á Centros y Sociedades

García Ceballos
ENQUADERNADOR
BORADOS en artículos de piel, tela, papel, cartón, celuloide, pegamoli, ornamentación á la libre, etc., etc.
5 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA
Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio á domicilio.
Padilla, 4.—Centro de Sociedades obreras.—Valencia.

Tarjetas postales
Colección de retratos de socialistas conocidos.
Fablo Iglesias, Augusto Bebel, Julio Guede, Enrique Ferri, José Mesa Leompant, Emilio Vanderveide, Matías G. Latorre, Victor Adler, Francisco Diego.
La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.
Pedidos á la administración de EL SOCIALISTA

R. FERNANDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.
Bótomos de hierro empastado.—Tintas para escribir y imprimir
Calle de las Fuentes, 7.—MADRID
APARTADO DE CORREOS 48

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa
Garibaldi, 8.—Casa del Pueblo.
Trabajadores: Comprad en esta Cooperativa exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios

Folleton de EL SOCIALISTA (17)

OBRAS ESCOGIDAS DE MAXIMO GORKI

EL MATRIMONIO ORLOF

Matrena durante todo ese tiempo no había apartado los ojos de su cara, y sus labios se contrajeron de un modo extraño.

—Y qué, ¿es que acaso te arrepientes de haberlo aproximado ayer á mí?—preguntó ella dulcemente. ¿Es que te arrepientes de haberme amado y acariciado? ¿Eso, eso? Me duele oírlo... es bien duro, y me destruyen el corazón con tales palabras. ¿Qué necesitas? ¿Es que te aburres á mi lado?... ¿No te gusto, ó qué?...

Ella le miraba con aire desconfiado, y en el tono de su voz se mezclaban el pesar y la provocación.

—No—dijo Gregorio confuso—; yo digo en general... Nosotros vivíamos juntos en un agujero... y ya sabes tú bien lo que era aquella vida... Me pone

malo nada más el pensarlo... Al presente hemos podido escapar... y siento miedo de algo. He cambiado todo con tanta rapidez... Yo soy como un extraño para mí mismo, y tú se me figura que eres otra. ¿Qué es todo esto? ¿Qué vendrá luego?

—Lo que Dios quiera, Gorki—dijo Matrena seria.—Unicamente lo que debes hacer es no arrepentirte de haber sido bueno ayer.

—Bueno, deja—dijo Gorki interrumpiéndola confuso y suspirando.— Mira, yo creo que no conseguiremos hacer nada. Nuestra vida pasada se estaba cubierta de flores, y la presente no es según yo la deseo. Pues bien, aunque yo no beba, ni te pegue, ni jure...

Matrena se volvió á reír convulsivamente.

—Es porque no tienes tiempo ahora para ocuparte de eso.

—Siempre lo hubiera tenido para emborracharme—dijo Orlof sonriendo—; es que no me llama la atención... eso sí que es sorprendente. Y después, en general... no sé... me gusta como si tuviera vergüenza... Me molesta de algo.

—Meneo la cabeza y quedo pensativo,

—Dios unicamente sabe lo que tú tienes—dijo Matrena con un suspiro penoso.— La vida aquí no es mala, aunque haya mucho trabajo; todos los médicos te quieren, te portas bien... No sé, pues, por qué estás inquieto.

—Eso es, inquieto... Mira, esta noche pensaba yo: Pedro Ivanovich dice: todos los hombres son iguales. ¿Acaso yo no soy un hombre como los demás? Porque el doctor Vaschenko es un poco mejor que yo, y Pedro Ivanovich es mejor... y muchos más... Luego no son más iguales... y yo no soy igual á ellos; lo veo. Ellos han estado á Miguel Usot, alegrándose... Yo no comprendo eso. Y, en general, ¿por qué se han de alegrar cuando un hombre se cura? Su vida es peor que un calambre del estómago, si se ha de decir la verdad. Ellos lo saben y se alegran... Y yo también hubiera querido alegrarme como ellos; pero no puedo... Porque ¿qué motivos hay para alegrarse?

—Ellos sienten piedad por los hombres—objeto Matrena.— ¡Oh, y tanta piedad! Entre nosotras pasa lo mismo... Cuando una enferma empieza á mejorar, ¡Dios mío, cuánta alegría sienten! Y cuando la desgraciada

está para salir, todo el mundo la da consejos, medicinas, dinero... Hasta el punto que lloro sin querer... ¡Son muy buenas gente y compasivos!

—Ahí tienes, tú dices que también lloras. Y yo me quedo sorprendido... Nada más. Y Orlof movió los hombros y se frotó la cabeza mirando á su mujer con aire aturdido.

Matrena encontró, no se sabe dónde, la elocuencia y se esforzó en demostrar á su marido que los hombres merecen toda la piedad. Inclineda hacia él, le miraba la cara con ojos amorosos, y le habló durante largo rato de los hombres y del fardo de la vida, y él la miraba y pensaba:

—¿Cómo habla! ¿De dónde se saca las palabras?

—Tú también eres compasivo; tú dijiste: yo estrangularía al cólera si tuviera fuerza para ello. ¿Y por qué? ¿A quién incomoda? A los hombres y no á ti; desde que has aparecido la vida hasta te es más fácil.

Orlof, de pronto, pareció avergonzado.

—Tienes razón! Verdaderamente se ha hecho más fácil. Tiene gracia eso! Los hombres mueren y yo estoy mejor... ¡Eso es la vida!

Levantóse y se fué riendo á continuar su servicio.

Al atravesar el corredor experimentó un gran pesar porque nadie, mas que él, había oído las palabras de Matrena. ¡Porque había hablado muy bien! Una pobre mujer, es verdad, y no obstante comprende las cosas. Y dominado por una sensación agradable, penetró en la sala de los enfermos.

De día en día el mundo de sus sentimientos se ensanchaba, y al mismo tiempo aumentaba su necesidad de hablar. Contar todo lo que ocurría en él, extensamente, no lo podía hacer, pues la mayor parte de sus sensaciones y de sus ideas á él mismo le era imposible afeerrarlas. Unos celos que le hacían mal se desarrollaban en su alma.

¿Por qué no había de sentir alegría por el bien de los hombres?

Después se encendió en él el deseo de realizar algún acto extraordinario para asombrar á todo el mundo. Comprendía que su papel en la vida era el de un colombo, por decirlo así, en una situación de intermedio; los médicos y los estudiantes estaban por encima de él; los servidores, por debajo. ¿Qué era él, pues? Y al pensar esto, una sensación de soledad le invadía; le parecía

que la suerte se reía de él; que le había arrancado de un soplo de su puesto y llevado por el aire como una pluma. Comenzaba á lamentarse, é iba en busca de su mujer. Algunas veces no quería ir, porque suponía que sus expansiones con ella le rebajaban á sus propios ojos; pero, de todos modos, iba. Llegaba de mal humor y en una disposición de espíritu, escéptico á veces, perversa otras, pero casi siempre se iba, después de una caricia, tranquilo. Encontraba que esa mujer disponía de palabras propias; eran poco numerosas, sencillas, pero encerraban siempre mucho sentimiento, y notaba con sorpresa, que Matrena, de día en día, ocupaba mayor espacio en su vida, por una mayor frecuencia le ocurría pensar en ella, y hablarle con el corazón abierto.

Ella, por su parte, le comprendía bien y se esforzaba por todos los medios de extender su influencia creciente. La vida, en forma de actividad y trabajo de la barra, aumentó el sentimiento de su valor, y esto sucedió sin que Matrena se diese cuenta. No pensaba, no razonaba; pero se acordaba de su vida pasada en el sótano, en el estrecho estrecho de los cuidados por su